



HÉROES DE Ayer, hoy y siempre

— Homenaje —

Luis Ernesto París C.
Magister en Estrategia y Geopolítica Escuela Superior de Guerra

Las hazañas de un gran General

Introducción

En pleno siglo XXI, las presiones de la Guerra Fría continúan pues han permeado a Latinoamérica; adicional a esta realidad, las ideas socialistas han atravesado a muchos países de la región, instaurando dictaduras civiles de tipo comunista, algo que solo era posible que sucediera con el gobierno de facto en los años 50 en Cuba. La presión por reducir los ejércitos se torna visible, pues solo así se puede garantizar que sus ideologías controlen una nación, permanezcan sin límites en el poder y coarten la doctrina militar. Se hace evidente que

estas presiones transforman los Estados con una falsa sensación de democracia, destruyen el concepto de familia, valores sociales, controlan en su totalidad la producción de bienes y servicios, basan su poder con el tránsito de economías subterráneas, control absoluto de las tres ramas del poder público, poco valor a la propiedad privada al gestionar una reforma agraria para otorgarle a un campesinado unas tierras que no pueden competir en el exigente mercado internacional generando más anarquía. En contraposición, la lucha de los Estados Unidos para conservar a los países de la región se basa en

la “doctrina del buen vecino” en unos casos, y las tres doctrinas (Monroe, Colorario y Manifiesto), en otros: bloqueos comerciales, incentivos económicos a los países que no se encuentran bajo el dominio comunista, transferencia de tecnologías a las Fuerzas Militares, entre algunos más de relevancia.

A través de la historia, se ha visto que las ideologías permanecen, cambian los personajes y los actores, pero siempre es el mismo confrontamiento e iguales los intereses. Los militares en cambio siempre han cumplido un papel fundamental en Colombia para garantizar la

libertad y el orden.

¿Gobierno de transición?

Las Fuerzas Armadas de Colombia han marcado una excepción dentro de la historia de los Ejércitos iberoamericanos. La subordinación al poder civil ha sido una de las características principales en el devenir de la República, que fue muy diferente a lo que se venía presentando en Suramérica: en Argentina hubo debilidad política y un modesto papel externo, que llevó a una verdadera dictadura militar enmarcada en un Proceso de Reorganización Nacional, poniendo a los civiles en contra de los militares (Marcha madres de mayo). En Brasil, los militares como constructores de la nación tuvieron un papel moderador; y en Chile, que estuvieron comprometidos con la Defensa Nacional, y gozan de una inusual independencia del poder civil, el uniforme es el símbolo del mejor tributo a la Patria, el Ejército es el calificado para guiar al país al futuro. (Hunter, 1994)

Este entorno estratégico y geopolítico que se estaba presentando en el mundo, en Latinoamérica, y con una coyuntura muy delicada en Colombia desde el asesinato de Gaitán, fue una situación muy bien entendida por un oficial del Ejército que inició su gestión al momento de recibir la orden, primero de sus superiores y después con la ciudadanía mediante el voto popular con el objeto de darle el debido rumbo al país, comprometiéndose a hacerlo sin violencia; luego, lo formuló y lo llevó a cabo, mostrando el papel del militar moderno y profesional al

desempeñar cualquier tipo de misión. Ese militar es el **señor General Gabriel París Gordillo**, un tolimense enamorado de su país, nacido en Ibagué en el año 1910, descendiente de una de las familias con mayor valor histórico de Colombia pues sus ancestros habían formado parte de los ejércitos libertadores siendo protagonistas al lado del General Simón Bolívar.¹ Los cargos que desempeñó como militar, siempre los ejecutó con el sentimiento del deber cumplido, bien hecho, con una conducta intachable, y con un profundo conocimiento del país. Así, bajo su conducción figura como presidente designado en 1955, los ministerios de Guerra, Minas y Energía e igualmente, se desempeñó como comandante del Ejército, profesor de la Escuela Superior de Guerra, embajador plenipotenciario ante la ONU, y muchos más cargos, finalizando con la Presidencia de Colombia en 1957. (Atehortúa, 2010)

¹ Su bisabuelo José Ignacio París Ricaurte quien participó en la Batalla de Boyacá alcanzando la victoria y la independencia para Colombia, junto con su gran amigo Simón Bolívar. Su padre fue José Martín París Álvarez quien hizo parte de las firmas del acta de la Independencia de Colombia, y otros muchos familiares más que engrosaron la lista de próceres de Colombia. (París de la Roche, 1919), (Gomez, 2003)

Justamente en el año 1954, cuando el señor General París dirigía tres ministerios, se presentó la famosa marcha en protesta por el asesinato de un estudiante de la Universidad Nacional en Bogotá el 8 de junio, y que desencadenó una masacre de los estudiantes el día 9, por parte de una unidad del Batallón Colombia conformada por veteranos de la guerra de Corea. Investigado el caso internamente en la Escuela de Infantería², se estableció que a un soldado de la misma unidad se le disparó su fusil M-1, involuntariamente, el proyectil rebotó en el pavimento e hirió al suboficial comandante de escuadra, que se encontraba a pocos pasos, delante del soldado. La investigación ordenada por la Presidencia de la República fue confiada al notable político y jurisconsulto liberal Carlos Arango Vélez, magistrado de la Corte Suprema de Justicia, habría de concluir que no medió orden alguna de abrir fuego, provocado sí por el incidente del disparo inicial accidental que hiriera al suboficial y causara el desencadenamiento del

² General Alvaro Valencia Tovar, Testimonio de una época, Planeta Colombiana editorial S.A., 1952, primera edición abril de 1992, página 219

“La presión por reducir los ejércitos se torna visible, pues solo así se puede garantizar que sus ideologías controlen una nación, permanezcan sin límites en el poder y coarten la doctrina militar”.

fuego de sus compañeros. Una fotografía tomada por un reportero gráfico mostró al oficial comandante de la unidad dando frente a sus hombres, brazos en alto, en intento angustiosos de contener el fuego.

Dada la cantidad de versiones que se tejieron alrededor del desafortunado suceso; el señor General París tratando de comentar la suya propia (que no tuvo mucha fuerza), sobre lo que él había podido ver desde su despacho en el Murillo Toro, mencionó que había visto la “bala” que dio origen al lamentable acontecimiento (la palabra correcta era balacera), los periodistas de aquel entonces lo nombraron con el apodo de “ojo de águila” que permanece en el recuerdo anecdótico de tal evento.

Al margen de lo anterior, son muchos los aportes para Colombia, del señor General Gabriel París, en cabeza de la presidencia de la Junta Militar de Gobierno de 1957, que puede ser considerado como un ejemplo de gobierno en América Latina y que no debe referirse como un gobierno de transición, sobre varios temas como:

Voluntad Política

En cuanto a la voluntad política, el presidente de la Junta Militar se trazó los siguientes objetivos:

1. Convocar a elecciones presidenciales para devolverle el poder a los civiles que por años estuvieron alejados del control político.
2. Reabrir el Congreso

“Eso le valió al General el jocosu apodo de “ojo de águila”, al tratar de referir que lo que había visto era el disparo y no la bala”.



Foto: General Gabriel París Gordillo - Foto: enciclopedia.banrepcultural.org



Foto: Batallón Colombia 1950. <https://www.sutori.com/es/historia/contexto-politico--9yPbbhSCUuiR1jvjgtYkzPf7>

mediante el llamado a elecciones, ente cerrado en el gobierno de Laureano Gómez, hasta esta actuación de la Junta Militar. Las elecciones al Congreso fueron paralelas con Asambleas Departamentales y Consejos Municipales

3. Impulsar el derecho al voto a la mujer en esas elecciones. Bajo su óptica, estimó a la mujer como motor de equilibrio pacífico en las decisiones políticas del país, ante una coyuntura de altísima violencia.

4. Activar un mecanismo legal llamado Plebiscito, no usado antes en Colombia, haciendo que los civiles tuvieran la potestad de legislar mediante el voto popular ante un Congreso inexistente, y de elegir a un grupo de

militares como presidentes de la República de Colombia.

5. Organizar los ministerios con un número igual entre liberales y conservadores, nivelándolas con muy pocos representantes de la parte militar, generando confianza de poder desde el gobierno mismo. (Liévano Aguirre, 1961; Gómez, 2003)

Economía

Este es un punto tan importante como todos los demás, pero se evidencia que, para cualquier Estado, la política va muy ligada a la parte económica. El señor General París, como presidente de la Junta, logra dos objetivos que la publicidad histórica de nuestro país aún no ha querido darle el reconocimiento debido como timonel encargado del Poder Ejecutivo, a saber:

1. Implementó por primera vez, el Plan Vallejo, con herramientas creadas por su ministro de Fomento. La estrategia de este plan no era otra cosa que impulsar a las empresas colombianas para elaborar productos y servicios de exportación, manteniendo la balanza comercial en óptimas condiciones pues se pretendía que la misma cantidad de productos o servicios se importaran, en la misma cantidad exportada. Sin lugar a duda, una visión económica importante en el que muchos gobiernos posteriores lo apropiaron para sus modelos económicos y de balanza comercial. (Saavedra Guzmán, Castro Zea, Restrepo Quintero, & Rojas Rojas, 2001)

2. Dejó saneadas las finanzas

Foto: EL plebiscito y el voto femenino. <https://panoramacultural.com.co/historia/5665/60-anos-del-voto-femenino-en-colombia>



“A través de la historia, se ha visto que las ideologías permanecen, cambian los personajes y los actores, pero siempre es el mismo confrontamiento e iguales los intereses. Los militares en cambio, siempre han cumplido un papel fundamental en Colombia para garantizar la libertad y el orden”.

del país pagando la totalidad de la deuda externa (Decreto 29, 1958). Al hacerlo, propició que los países no interfirieran en las decisiones económicas en Colombia, asegurando el pago del capital y los costosos intereses en el caso de existir una cuenta crediticia. En la historia del país, ningún

presidente de época alguna ha logrado cancelar dicha deuda. Vio la importancia de hacerlo, para entregar el país en ceros.

Medios

Gracias a los diferentes cargos encomendados durante su vida como militar, pudo conservar muy buenas relaciones con los

diferentes personajes de la vida pública del país, que representaban los sectores involucrados con la violencia y que estaba desangrando la nación en esos momentos. El señor General París sabía manejar su mando en muchos escenarios civiles, políticos, sociales y económicos y la administración de lo militar. Existieron marchas y protestas de diferentes temas sociales, pero era el Ejército el que encabezaba hasta ese momento la defensa ciudadana. El presidente, hizo una gran transformación de las Fuerzas Militares:

1. Como lo menciona (Shulze-Kraft, 2012), se necesita una gran transformación de la Fuerza Pública para el fin último que es la protección de Derechos Humanos y el Derecho Internacional Humanitario, a partir de una relación entre una autonomía militar y el conflicto armado. El dirigente militar tolimense después del fallido “golpe de cuartel”, decide por primera vez en la historia del país, nombrar a un oficial de la policía en el cargo de comandante de la Policía Nacional³, ubicándolo más cerca del ciudadano para privilegiar los modelos de prevención del delito y las contravenciones, y no como se venía manejando hasta ese momento en donde ambas fuerzas: las Fuerzas Militares y la Cuarta Fuerza Policía Nacional, controlaban la consolidación y la

Foto: Alocución General Gabriel París 7 Agosto 1957. <http://www.ghnino.com/2015/01/tolimenses-en-la-junta-militar-de.html>



BOGOTÁ. — El presidente de la Junta Militar de Gobierno General Gabriel París G., durante la alocución dirigida a la nación por intermedio de la Radiotelevisión Nacional.

³ Fue el primer policía en tener el rango de Brigadier General y el primero en ser comandante de la Policía Nacional, el General Saulo Gil Ramírez Sendoya.

“... el General París aplicó una estrategia directa, efectiva y corta, en su rápida y contundente firma de paz. Sin concesiones económicas, sin cambiar los modelos políticos, sin una desgastante, costosa y larga negociación, sin polarizar todo un país volviendo a restablecer el sentimiento de patria, y haciendo que los liberales y conservadores pudiesen compartir el mismo espacio político de una forma pacífica; y que, unidos podrían forjar un mejor país”.

recuperación social del territorio, generando que la Policía estuviese como en una “rueda suelta” y politizada como se pudo evidenciar en aquel famoso golpe. Luego de esto, en el primer gobierno del Frente Nacional, Alberto Lleras en 1960, expide el decreto 1705 del 18 de julio, en donde la cabeza de la Policía Nacional deja de llamarse “comandante” y pasa a ser el de Director General; su dependencia queda bajo la tutela del Ministerio de Guerra (hoy MinDefensa), y no del Comando General de las Fuerzas Militares dejando de ser la Cuarta Fuerza.⁴

Doctrina

Colombia, a diferencia de la

opinión de Shulze-Kraft (2012), sí tuvo un proceso de paz. Al mejor estilo de Napoleón, el señor General París aplicó una estrategia directa, efectiva y corta, en su rápida y contundente firma de paz. Sin concesiones económicas, sin cambiar los modelos políticos, sin una desgastante, costosa y larga negociación, sin polarizar y volviendo a restablecer el sentimiento de patria, haciendo que los liberales y conservadores pudiesen compartir el mismo espacio político de una forma pacífica; y que, unidos podrían forjar un mejor país. Y se puede verificar que sí hubo proceso de paz por lo siguiente:

1. La evidencia más grande de haberse firmado un proceso de paz inició con el primer acuerdo el 24 de julio de 1956 llamado el **Pacto de Benidorm** entre Lleras Camargo (Liberal) y Laureano Gómez (conservador) con el propósito de acabar con la crisis social y política que

tenía a la fecha Colombia. En ese pacto se reconocieron las responsabilidades y el inicio de negociaciones para formar algún sistema que permitiera un reparto equitativo en la administración del Estado. Hubo después otro acuerdo llamado el **Pacto de Marzo** firmado el 20 de marzo de 1957 (exactamente 10 días después de la posesión de la Junta Militar), donde se amplió el pacto anterior y que no se le permitió la elección de Rojas Pinilla para otro período presidencial. De esa forma se prohibió para los futuros años la reelección inmediata a los presidentes. Se firma de una vez por todas el **Pacto de Sitges** el 20 de julio de 1957, donde se sentaron las bases de lo que se llamó el *Frente Nacional*, que rigió al país durante 16 años y que trajo la anhelada paz al país y dio estabilidad a la región gracias a la celeridad en tiempo récord de los Quintuples, en cabeza del presidente de la Junta Militar, se pudo ver su profesionalismo como militar, encargado en una misión para salvar a la Patria. (González, 2003)

Tecnología

De acuerdo con la (RAE, 2021), tecnología es “el conjunto de instrumentos, recursos técnicos o procedimientos empleados en un determinado campo o sector”. Hoy en día se asocia la tecnología con el uso de los avances electrónicos. Pero, en este caso, desde el ejercicio del General París, la tecnología se proyectó al tema

⁴ Historia de la Policía Nacional de Colombia, Quinto tomo colección edición especial para el Ministerio de Defensa Nacional, Planeta Colombiana Editorial 1953, páginas 230 y siguientes. General Álvaro Valencia Tovar, director del proyecto.

de la Educación, descontando un porcentaje de la nómina a los empleados, para acceder a muchos beneficios tanto al agro como al sector productivo, de la siguiente forma:

1. Se crea el Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), gracias al *Decreto-Ley 118 del 21 de junio de 1957*, una entidad adscrita al Ministerio de Trabajo que ofrece formación gratuita para la adquisición de destrezas específicas con los programas técnicos, tecnológicos y de actualización, que están en constante enfoque hacia el desarrollo económico, tecnológico y social, insertándose a los sectores empresariales e industriales, para una mejor calidad de vida, mejores ingresos y poder elevar el bienestar de todos los colombianos sin excepción.

2. También se crean en este *Decreto-ley 118 de 1957*, las cajas de compensación familiar a manera de política de bienestar social presionada por la doctrina social-católica (la Iglesia como un actor más para ayudar al retorno de la paz) en temas de salud, educación, recreación, cultura, turismo, deporte, vivienda y crédito entre otras. Las cajas de compensación también innovaron en el sistema de venta de productos bajo el modelo de supermercados (Cafam, Colsubsidio, etc.), y también ayudar a los campesinos para poder vender sus productos en esos establecimientos. (González, 1977)



Foto: General Gabriel Paris junto a General de Us Marines. <https://www.howold.co/person/gabriel-paris-gordillo>



Foto: Los quintuples. <http://www.ghnino.com/2015/01/tolimenses-en-la-junta-militar-de.html>



Foto: https://twitter.com/colombia_hist/status/821429633526571008?lang=ar

“La historia, debe dejar de llamar como un gobierno de transición, a la Junta Militar; pues tuvo un papel vital para Colombia, por todos sus importantes aportes a la nación.

Fue gracias al Plebiscito, que otorgó las garantías a los ciudadanos para el retorno del mando civil, su reconocimiento como gobierno legítimo de votación popular y que solo les bastó un año para cambiar el rumbo del país”.

Disuasión

Para Gómez (2003), la Presidencia de la Junta militar de Gobierno, sufrió durante su año de mandato tres tentativas de golpe de Estado Militar o golpe de cuartel. El señor General París, controla a sus enemigos, logra formar un Consejo Especial de Guerra, sin querer iniciar ninguna corte marcial para no desestabilizar el país, y entregar el poder a los civiles el 7 de agosto de 1958 con la violencia bipartidista controlada y con una economía robustecida. Hace firmar antes del 7 de agosto, un decreto donde pasan al retiro activo los miembros de la Junta Militar con el objeto del retorno de las instituciones y evitar las preocupantes ansias de poder de algunos incitadores golpistas.

Un gobierno de estabilización nacional

La historia, debe dejar de llamar como un gobierno de transición, a la Junta Militar⁵; pues tuvo un papel vital para Colombia, por todos sus importantes aportes a la nación. Fue gracias al Plebiscito, que otorgó las garantías a los ciudadanos para el retorno del mando civil, su reconocimiento como gobierno legítimo de votación popular y que solo les bastó un año para cambiar el rumbo del país.

También constituyó un ejemplo de la transformación del Ejército, encaminado a orientar a las

⁵ En su discurso conmemorativo de la Independencia del 20 de Julio de 1957, expresa el General París sus intenciones para el avance y el progreso del país. (París Gordillo, 1957)

Fuerzas Militares de Colombia a enfrentarse a eventos en operaciones complejas. Esos retos se originan en el mundo moderno, tanto político como militar, y generan una búsqueda como Fuerza Pública realizando su objetivo primordial, que se encuentra sustentada en la Constitución de 1991.

Sin duda que, para el señor General Gabriel París, el éxito fue ajustar su visión prospectiva a las realidades de la sociedad y de la violencia interna. Dejó también las bases para fortalecer a la Institución castrense bajo el mando del Gobierno Nacional, asignándole nuevas misiones evidenciadas en su gestión como presidente de la

República y como militar, pero también mostrando nuevas responsabilidades por sus fortalezas estratégicas, logísticas y organizativas. Ese trabajo de transformación del Ejército se deberá mantener mientras se siguen ejecutando las misiones militares ofensivas, defensivas y de estabilidad de la patria; mientras se preparan los oficiales para su adaptación, bajo el apoyo de la sociedad. Un enorme legado político, social, económico y de desarrollo dejó el General París; tal vez, lo único que no pudo prever fue la aparición del narcotráfico, donde Colombia hoy es el epicentro de la producción, con vecinos encargados de la distribución,

teniendo un enorme problema interno y con el peligro latente en temas de Defensa y Seguridad Nacional. Hasta que no se controle ese mercado ilegal, no se podrá pensar en un país equilibrado a todo nivel.

En los años de la Junta Militar (1957-1958), el rango que tenía el Señor Presidente era el de Mayor General, era el oficial más antiguo; y por esa gran casta, el significado que tenía para él trabajar por la Patria, por su elevado sentido del honor y del deber cumplido, entrega el poder a los civiles, y se retira del servicio activo faltándole tan solo un mes para ser llamado a curso de ascenso. Años más tarde, durante el gobierno de

Fotos: <https://www.timetoast.com/timelines/1904-a-1978> - <https://gw.geneanet.org/parishen?n=paris+gordillo&oc=&p=gabriel>



Andrés Pastrana (1998-2002), le es concedido el grado honorario de General.⁶

La última condecoración recibida por el señor General Gabriel París Gordillo, fue impuesta en ceremonia especial en la Escuela de Lancers en el Fuerte de Tolemaida, por el Mayor General Juan Salcedo Lora,

6 El 8 de diciembre de 2000, en la Escuela Militar, el presidente Andrés Pastrana, le concede el grado honorario de General.

como presidente del Cuerpo de Generales y Almirantes (2003-2005) en el aniversario del Cuerpo. Igualmente le fue conferida al Señor General Deogracias Fonseca, sobrevivientes de la Junta Militar⁷.

Por último, alguna vez en una entrevista⁸ le preguntaron al

7 Condecoración exmiembros de la Junta Militar, Señores Generales Gabriel París Gordillo y Deogracias Fonseca, por el presidente del Cuerpo de Generales y Almirantes, MG Juan Salcedo Lora

señor General Gabriel París Gordillo: ¿Por qué no había seguido un tiempo más largo en el poder si lo podía hacer y lo estaba haciendo muy bien? Y su admirable respuesta fue: "Porque yo soy un soldado y no un político".⁸

8 El célebre periodista político Antonio José Caballero, ya terminada la entrevista le formula esa pregunta en el año 1997 como "dato curioso" al General Gabriel París, con ocasión de la celebración de los 40 años de posesión de la Junta Militar.

REFERENCIAS

- Atehortúa, A. (10 de Julio de 2010). El golpe de Rojas y el poder de los militares. Obtenido de Gabriel París: https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php?title=Gabriel_Paris%3C%ADs
- Banco de la República. (01 de Septiembre de 2020). Red Cultural del Banco de la República en Colombia. Obtenido de enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Jorge_Eli%3C%A9cer_Gait%3C%A1n
- Decreto 29 de 1958 (Decreto legislativo. Junta Militar de Gobierno 11 de diciembre de 1958).
- Gómez París, H. (2003). Patria, Alma y Sangre. Historia de la familia París. Bogotá: Libro genealógico aprobado por la Academia Colombiana de Historia.
- González, F. (1977). Partidos políticos y poder eclesiástico. Reseña histórica, 1810-1930. Bogotá: CINEP.
- _____. (2003). Alcances y limitaciones del Frente Nacional como pacto de paz. Un acuerdo basado en la desconfianza mutua. Bogotá: Alcaldía Mayor de Bogotá, Instituto Distrital de Cultura y Turismo.
- Historia de la Policía Nacional de Colombia, Quinto tomo colección edición especial para el Ministerio de Defensa Nacional, Planeta Colombiana Editorial 1953, páginas 230 y siguientes. General Alvaro Valencia Tovar, Director del proyecto
- Hunter, W. (1994). Redefiniendo el rol militar en Argentina, Chile y Brasil. United States.
- Liévano Aguirre, I. (1961). Los grandes conflictos económicos y sociales de nuestra historia. Bogotá: Tercer Mundo, varias ediciones.
- Morales Rivera, A. (11 de Agosto de 1998). revista semana.com. Obtenido de <https://www.semana.com/especiales/articulo/quien-fue-el-general-gustavo-rojas-pinilla/37573>
- París de la Roche, J. J. (1919). Los Parises: una familia de próceres. Bogotá: Imprenta de Juan de Casís.
- París Gordillo, G. (20 de Julio de 1957). Discurso conmemorativo de la Independencia. Bogotá, Cundinamarca, Colombia: <https://www.youtube.com/watch?v=YNxX2qrn6Uw>.
- Price, M. (2005). Latin America a geographic preface. Understanding Contemporary Latinoamerica.
- General Alvaro Valencia Tovar, Testimonio de una época, Planeta Colombiana editorial S.A., 1952, ISBN 958-614-369-4, primera edición abril de 1992,
- Mayor General Juan Salcedo Lora, presidente del Cuierpo de Generales y Almirantes de Colombia
- RAE. (27 de 10 de 2021). Real Academia Española. Obtenido de <https://dle.rae.es/tecnolog%3C%ADa>
- Rodríguez Baquero, L. E. (2006). Historia de Colombia: Todo lo que hay que saber. Bogotá: Norma.
- Saavedra Guzmán, R., Castro Zea, L. E., Restrepo Quintero, O., & Rojas Rojas, A. (2001). Planificación del Desarrollo. Bogotá: Universidad Jorge Tadeo Lozano.
- Shulze-Kraft, M. (2012). La cuestión militar en Colombia: la Fuerza Pública y los retos de la construcción de la paz. Bogotá: Universidad de los Andes.
- Smith, P. (2000). The cold war. Talons of Eagle. Oxford, England: Oxford University Press.
- Valencia Gaitán, M. (08 de Abril de 2011). ElEspectador.com. Obtenido de <https://www.elespectador.com/noticias/nacional/el-genocidio-almovimiento-gaitanista/>
- Villar Borda, L. (07 de Junio de 2019). eltiempo.com. Obtenido de <https://www.eltiempo.com/bogota/la-decision-fatal-que-causo-la-masacre-estudiantil-de-1954-372694>
- Vvallejo. (28 de Septiembre de 2016). radionacional.co. Obtenido de <https://www.radionacional.co/linea-tiempo-paz/se-forma-junta-militar>